
Помощник российского 
президента Юрий Ушаков 
сообщил журналистам в суб-
боту, 15 ноября, в австралий-
ском Брисбене, что все ли-
деры стран БРИКС заявили 
о незаконности санкций в от-
ношении России. Он подчер-
кнул, что российская сторона 
не поднимала тему санкций 
во время встречи. Лидеры 
стран БРИКС сами затронули 
ее, «без какого-либо намека с 
нашей стороны».

              *     *     *
При коррекции бюджет-

ных расходов, если в этом 
возникнет необходимость, 
не будут затронуты соци-
альные обязательства рос-
сийского государства. Та-
кое заявление, как передает 
ТАСС, сделал президент РФ 
Владимир Путин на пресс-
конференции по итогам сам-
мита «большой двадцатки».

              *     *     *
Губернатор Псковской об-

ласти А.А.Турчак вошел в со-
став консультативной комис-
сии Государственного совета 
Российской Федерации. Рас-
поряжение об утверждении  
состава комиссии подписал 
Президент страны В.В.Путин.

              *     *     *
Средняя стоимость ави-

абилета из России за грани-
цу в ноябре увеличилась с 
15324 до 17955 рублей, или на 
17,2 процента, по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года. Об этом со-
общает Ассоциация туропе-
раторов России со ссылкой 
на данные агентства Biletix.

              *     *     *
План осеннего призыва 

в вооруженные силы уже 
выполнен на 75 процентов. 
Призывными комиссиями 
вынесены решения о при-
зыве на военную службу в 
отношении более 115 тысяч 
призывников. Осенний при-
зыв в вооруженные силы на-
чался 1 октября и закончится 
31 декабря.

              *     *     *
«АвтоВАЗ» пока не пла-

нирует вносить изменения в 
конструкцию LADA Kalina, за 
счет которых удастся пре-
дотвратить проникновение 
кошек в моторный отсек. В 
компании заявляют об от-
сутствии стандартов без-
опасности для маленьких 
зверьков. По словам началь-
ника поисково-спасательной 
станции «Центр гражданской 
защиты» Андрея Дербене-
ва, конструкция LADA Kalina 
устроена таким образом, что 
животные без труда попада-
ют в моторный отсек с колес. 
В момент, когда водитель за-
водит мотор, кошки попада-
ют под ремень газораспреде-
лительного механизма. 
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«Опочка: новые имена»

В течение дня в зале Дома 
культуры проходило про-
слушивание претенден-

тов. Жюри в составе С.Ю.Спи-
ридонова, М.В.Сазончиковой, 
Л.В.Нетребы, Л.С.Антоновой 
и Е.А.Золотцевой вело от-
бор конкурсантов с учетом не 
только музыкальных или чтец-
ких данных, но и умения дер-
жаться на сцене, правильно 
подать исполняемое произве-
дение (стихотворение, песню, 
романс и т.д.), возможности 
работать в других жанрах. 

Всем претендентам за-
ранее предлагалось выбрать 
удобное для каждого время 
прослушивания. Оно заверши-
лось лишь в начале шестого 
вечера. Пока жюри совеща-
лось, итоги первого тура проек-
та подвел председатель оргко-
митета Виктор Владиславович 
Александров. Поблагодарив 
всех, кто решил проявить свои 
творческие способности, он 
пригласил на сцену Сережу 
Малиновского, великолепно 
прочитавшего на прослушива-
нии юмореску о том, как ему 
не купили черепаху. И дальше 
уже всем стало понятно, что 
задуманный проект обязатель-
но должен превратиться в ори-
гинальное незабываемое шоу. 
Этакая «встреча без галсту-
ков» председателя оргкомите-
та и одного из претендентов на 
участие в проекте позволила 
сидящим в зале одновременно 
и получить необходимую ин-

формацию о дальнейшей рабо-
те проекта, и немного снять на-
пряжение в ожидании решения 
жюри.    

И вот на сцену поднимается 
режиссер проекта «Опочка: но-
вые имена» Елена Попова. Но 
прежде чем огласить имена кон-
курсантов, она предоставляет 
слово главе района Ю.А.Ильину, 
который специально пришел по-
приветствовать всех претенден-
тов. Обращаясь к собравшимся 
в зале, Юрий Артамонович отме-
тил, что подобный проект реали-
зуется в нашем районе впервые, 
подчеркнул его оригинальность 
и непохожесть на современные 
телешоу. Также глава района 
поблагодарил всех, кто решился 
выйти на сцену, и выразил на-
дежду, что в дальнейшем проект 
будет набирать обороты и, кто 

знает, быть может, из него выра-
стут артисты достойные сцены 
Кремлевского Дворца.   

Далее Елена Попова сооб-
щила, что проект «Опочка: но-
вые имена» продолжит работу 
в трех номинациях (к сожале-
нию, танцоры, которых немало 
в Опочке, на этот раз никак себя 
не проявили): «Вокал», «Ху-
дожественное слово» и «Рэп 
и битбокс». В результате тща-
тельного отбора жюри включило 
в работу проекта: сестер Олю и 
Люду Петровых, Анастасию Се-
менову и Сергея Малиновского 
(художественное слово); битбок-
серов Альберта и Рому; рэперов 
Антона Спиридонова и Эдуарда 
Веселова; вокально-инструмен-
тальную группу Felicita, певцов 

Рамину Марцинкевич, Мак-
сима Николаева, Эвелину 
Миролюбову, Ольгу Гри-
горьеву, Кирилла Ефимо-
ва, Светлану Кондратьеву, 
Юлию Степаненко, Евграфа 

Удальцова, Дениса Косенкова, 
Людмилу Степанову, Валерию 
Егорову, Елизавету Андрееву-
Богданову и дуэт Евгения Кемп-
фа и Веры Ивановой. 

Руководителями конкурсан-
тов стали Маргарита Сазончико-
ва, Людмила Нетреба, Евгения 
Золотцева, Сергей Духновский 
(вокал, рэп и битбокс), Елена По-
пова и Сергей Спиридонов (худо-
жественное слово). 

Надо сказать, что и для тех, 
кто не вошел в состав конкур-
сантов, путь к творчеству не за-
крыт. Они могут при желании 
заниматься в творческих объ-
единениях ОРЦК и в дальней-
шем участвовать в различных 
концертно-развлекательных 
программах. Сотруднику «Крас-

ного маяка» удалось коротко 
побеседовать с членами жюри, 
и вот что они сказали. 

Л.В.Нетреба:
- Потенциал есть. Работать 

будет интересно!
Л.С.Антонова:
- Идея проекта очень хоро-

шая. Приятно, что сюда пришли 
и те люди, которых никто еще 
не знает, но в них есть изюмин-
ка, и они смогли показать это. 

М.В.Сазончикова:
- Жюри не зря просило неко-

торых претендентов исполнить 
что-нибудь еще или спеть ку-
плет а капелла. Нам было важно 
увидеть их потенциал, умение 
владеть голосом, чтобы понять, 
можно ли «раскрутить». Конеч-
но, преодолеть скованность, 
стеснительность, боязнь сцены 
смогли не все. Были у жюри и 
споры, но в конечном итоге мы 
пришли к единому мнению. 

Завершился отборочный                                           
тур исполнением песни 
«Играй, музыкант», которую 
спели вместе руководители и 
конкурсанты.

Теперь проект «Опочка: но-
вые имена» вступает в новую 
фазу. Конкурсанты будут полу-
чать конкретные задания и, ра-
ботая вместе с руководителя-
ми, готовиться к следующему 
туру. Шоу-программы с участи-
ем конкурсантов обещают быть 
яркими и запоминающимися. А 
зрители смогут отдавать свои 
голоса за понравившихся ар-
тистов, тем самым помогая им 
набирать очки. Итоги проекта 
станут известны в июле 2015 
года. Тогда же победители по-
лучат призы.     

ОТБОРОЧНЫЙ ТУР ПРОЕКТА ЗАВЕРШЕН
12 ноября в Опочецком районном центре культуры завершился отборочный тур 

проекта «Опочка: новые имена», на участие в котором было принято порядка 50 заявок.
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        Партийная жизнь

После решения всех орга-
низационных вопросов 
участники конференции 

приступили к обсуждению по-
вестки дня конференции. С ин-
формацией о работе местного 
отделения «Единой России» 
в 2014 году и задачах на год 
наступающий выступил се-
кретарь местного отделения 
партии Ю.В.Богашев. Он ска-
зал, что на сегодняшний день 
в местном отделении партии 
состоит 1005 человек, работа-
ют 27 первичек. Ю.В.Богашев 
главным партийным событи-
ем года назвал прошедшие в 
сентябре выборы губернатора 
Псковской области. Он отме-
тил большую работу, прове-
денную местным отделением 
партии по подготовке к вы-
борам, что дало свои резуль-
таты – кандидат от «Единой 
России» А.А.Турчак в Опочец-
ком районе получил поддерж-
ку около 77% избирателей. 
Далее Ю.В.Богашев в своем 
выступлении остановился на 
стоящих перед местным от-
делением партии задачах как 
на ближайшее время, так и на 
следующий год.

Затем начались выступле-
ния в прениях. Так, И.Е.Гомо-
нова затронула тему участия 
однопартийцев в работе с мо-

лодежью. На конференции речь 
шла и об обновлении (ротации) 
политсовета местного отделе-
ния «Единой России». Участники 
конференции  в рамках проведе-
ния процедуры обновления пре-
кратили полномочия члена по-
литсовета местного отделения 
партии М.В.Родионовой и побла-
годарили ее за работу на столь 
ответственном партийном посту.

Выборы нового члена по-
литсовета проводились путем 
тайного голосования. После 
подсчета бюллетеней оказа-
лось, что 38 голосов набрала 

Н.Н.Алексеева. Таким обра-
зом, новым членом политиче-
ского совета местного отделе-
ния партии «Единая Россия» 
избрана Надежда Николаевна 
Алексеева.

В этот день были также 
выбраны делегаты на 19-ю 
конференцию Псковского ре-
гионального отделения Все-
российской политической 
партии «Единая Россия». На 
ней Опочецкий район будут 
представлять А.Н.Иванов, 
А.В.Морозова, А.В.Иванов, 
М.В.Андреева и А.В.Федяев.

ОБСУДИЛИ  АКТУАЛЬНЫЕ  ВОПРОСЫ, 
ИЗБРАЛИ  КАНДИДАТОВ НА  ОБЛАСТНУЮ  КОНФЕРЕНЦИЮ

13 ноября прошла 16-я районная конференция  Опочецкого местного отделения партии «Единая Россия». 
На ней присутствовали 39 делегатов от партийных организаций города  и района.

               Совещание

14 ноября прошло засе-
дание межведомственной 
комиссии по профилактике 
правонарушений под руковод-
ством заместителя председа-
теля комиссии В.И.Полуляха. 
В заседании МКПП участво-
вали секретарь комиссии 
В.А.Никифоров, заместитель 
прокурора Опочецкого рай-
она А.А.Федоров, начальник 
отдела участковых уполно-
моченных МО МВД России 
«Опочецкий» А.В.Титов, на-
чальник филиала по Опочец-
кому району ФКУ УИИ УФСИН 
Ж.О.Леонова, заместитель 
главы администрации города 
О.М.Балан, представители 
социальных служб и Центра 
занятости.

Члены комиссии были озна-
комлены с информационным 
письмом областной прокура-
туры, касающимся профилак-

тики преступлений и правонару-
шений, а также с изменениями, 
внесенными в Постановление  
№692 администрации Псков-
ской области. На основании 
этих документов было принято 
решение проводить заседания 
МКПП не реже одного раза в ме-
сяц, а не раз в квартал, как это 
было раньше. Будет продолже-
на практика проведения выезд-
ных заседаний комиссии в сель-
ской местности. На заседании 
МКПП особо подчеркивалась 
необходимость включения в ее 
состав представителя районной 
больницы рангом не ниже заме-
стителя главного врача, а также 
глав волостей, как субъектов 
профилактики правонарушений.

На заседании межведом-
ственной комиссии по профи-
лактике правонарушений вы-
ступила начальник филиала по 
Опочецкому району ФКУ УИИ 

УФСИН Ж.О.Леонова, озна-
комившая состав комиссии с 
организацией работы возглав-
ляемой ею службы и профи-
лактике правонарушений среди 
лиц, стоящих на учете. Большое 
внимание при этом было уделе-
но взаимодействию с отделом 
участковых уполномоченных.

Начальник отдела участко-
вых уполномоченных А.В.Титов 
остановился на профилакти-
ке преступлений на бытовой 
почве. Он особо подчеркнул, 
что более 74% преступлений 
совершают лица, нигде не ра-
ботающие или не имеющие по-
стоянной работы, а также граж-
дане без определенного места 
жительства. 

Не может не тревожить по-
лицию состояние подростковой 
преступности, рост которой в 
текущем году составил более 
50%. Серьезную озабочен-

ность вызывает большое число 
правонарушений, совершен-
ных жителями города и района 
в нетрезвом состоянии. Так, за 
9 месяцев 2014 года к админи-
стративной ответственности 
были привлечены 238 лиц за 
распитие спиртных напитков 
в неположенных местах и 460 
лиц – за появление в обще-
ственных местах в нетрезвом 
виде. Заместитель прокурора 
района А.А.Федоров сказал, 
что отмечены неоднократные 
факты торговли спиртными 
напитками после 21.00, и, что 
особенно печально, продажи 
их несовершеннолетним.

На заседание комиссии 
были приглашены лица, недав-
но освободившиеся из мест ли-
шения свободы или освободив-
шиеся условно-досрочно. Всего 
таких граждан перед членами 
МКПП предстало в этот день 

8 человек. Что характерно, 
подавляющее большинство 
из них продолжают злоупо-                         
треблять спиртными напит-
ками, по пьянке совершают 
административные правона-
рушения, от которых один шаг 
до преступлений уголовных. 
Среди этих граждан были 
как лица, направленные на 
комиссию участковыми упол-
номоченными, так и лица, за-
держанные за совершение 
противоправных действий. 
Причем, большинство из этих 
жителей города и района хо-
рошо знакомы членам МКПП, 
так как приглашались на такие 
заседания далеко не в первый 
раз. Среди этих восьмерых 
не дружащих с законом граж-
дан затесалась женщина со 
стойким перегаром, заявив-
шая, что праздновала чей-то 
день рождения. Все гражда-
не, явившиеся на заседание 
комиссии по профилактике 
правонарушений, в один го-
лос заявляли, что больше со-
вершать правонарушения, а 
тем более преступления, не 
будут, пить бросят и т.д. За-
тем они расписывались в спе-
циальном журнале и уходили,  
чтобы или вернуться сюда 
через некоторое время, или 
снова оказаться за решеткой, 
или начать новую жизнь. К по-
следнему их здесь, собствен-
но, и призывали…

А. Крылов.

В заключение конферен-
ции слово было предостав-
лено первому заместителю 
руководителя регионально-
го исполнительного комите-
та партии «Единая Россия» 
А.П.Агапову. Он особо отме-
тил, что наступающий 2015 
год будет отмечен выборами 
в местные органы власти. Он 
призвал своих соратников по 
партии очень ответственно 
отнестись к предстоящим в 
апреле предварительным вну-
трипартийным выборам канди-
датов на места в депутатском 
корпусе городского и сельских 
поселений. 

На этом партийная конфе-
ренция завершила свою работу.

в. САмАрин.

ЗАСЕДАЛА КОмИССИя 
ПО ПРОФИЛАКТИКЕ ПРАВОНАРУшЕНИй
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Среди тех, кому в ноябре исполнилось 90 лет, 
– опочанин Евгений Владимирович Перстков. 
Родился он 3 ноября в деревне Савины Пуш-

киногорского района в трудолюбивой крестьян-
ской семье. Хозяйство у них было крепким, по-
тому и попали они, не будучи никоим образом 
кулаками, под раскулачивание и были со-
сланы в Красноярский край. Работали на 
лесозаготовке. По реке Чулым сплавляли 
лес. Тяжелым был труд, но человек, го-
ворят, ко всему может привыкнуть. Вот и 
их жизнь можно уже было считать разме-
ренной. Но тут грянула война. 

Отца забрали на фронт. Он участво-
вал в знаменитой Курской битве. Там и 
погиб, о чем родственников известили 
похоронкой.  Это скорбное известие Евге-
ний получил, уже служа в армию. Его, как 
члена семьи репрессированных, направили 
в резервную часть на Сахалин. Клеймо ре-
прессированного будет еще долго преследо-
вать его по жизни. В общей сложности в армии 
Евгению пришлось 
прослужить восемь 
лет. Лишь в 1950 
году он демобили-
зовался и вернулся 
в родную деревню, 
куда после войны 
уже возвратилась 
его мать. 

До возвращения 
Евгения матери од-
ной было трудно 
управляться с хо-
зяйством, помогала 
ей местная девушка 
Валя. Видно, сама 
судьба привела ее 
в этот дом. Евгению 
Владимировичу она 
приглянулась. Ста-
ли встречаться и 
вскоре поженились. 

служиванием кинотеатров и кинопередвижек). Как 
говорят, вывел на чистую воду не чистых на руку 
сотрудников. И нажил себе в их лице врагов. Они 
в свою очередь стали писать жалобы в различные 
инстанции. Припомнили, что он из семьи репрес-
сированных и, якобы, пытается таким образом 

отомстить за нанесенные когда-то обиды. Чтобы 
погасить конфликт, ему посоветовали уехать куда-

нибудь. Что они позже и сделали.
И раньше к русским в Латвии относились не 

очень дружелюбно, а к 90-м годам стали открыто 
притеснять: не давали гражданства, все перевели 
на латышский язык и так далее. Перстковы про-
дали все, что можно было продать, и в 1992 году 
переехали в Опочку. На скопленные средства по-
строили дом, в нем и доживают свой век в мире и 
согласии. 

В день юбилея Е.В.Персткова кроме родных и 
близких поздравили представители районной адми-
нистрации и социальных служб района. Ему были 
переданы поздравления от Президента В.В.Путина, 
губернатора области А.А.Турчака, главы района 
Ю.А.Ильина. 

В адрес ветерана было сказано немало теплых 
слов и пожеланий крепкого здоровья, долголетия, бо-
дрости и оптимизма. В ответ юбиляр поблагодарил за 
оказанное внимание и заботу государства о пожилых 
людях.

Е. СтАСов.
НА СНИМКАХ: Евгений Владимирович с отцом и 

матерью во время ссылки (1936 год); с супругой Ва-
лентина Ивановной в наши дни; Е.В.Перстков (сидит 
слева) с сослуживцами, Сахалин, 1948 год.  

«ЗА  ПРОЖИТЫЕ  ГОДЫ  
НАм  НЕ  СТЫДНО…»

В 1951 
году пере-

ехали в Ригу. 
Он устроился на сетевязальную фабрику (там 
изготавливались сети для промышленного 
рыболовства), а Валентина – лаборантом на 
фарфоро-фаянсовую фабрику. От предпри-
ятия Евгению Владимировичу дали комнату 
в общежитии, туда молодая семья переехала 
со съемной квартиры. Обустраивать новое 
жилище, вспоминают Евгений Владимирович 
и Валентина Ивановна, было не на что, сту-
льями и столом служили большущие деревян-
ные катушки из-под нитей, используемых для 
плетения сетей... 

В Латвии семья прожила много лет. И ра-
ботать Евгению Владимировичу довелось в 
разных местах. Особенно памятен один эпизод 
в бытность работы его начальником отдела 
кинофикации (эта организация занималась об-

В связи с неоднократными 
обращениями граждан по 
вопросам отказов стра-

ховщика от заключения догово-
ров ОСАГО прокуратура района 
информирует, что обязанность 
владельцев транспортных 
средств страховать риск своей 
гражданской ответственности, 
которая может наступить при 
использовании транспортно-
го средства, установлена ста-
тьей 4 Федерального закона 
от 25.04.2002 г. №40-ФЗ «Об 
обязательном страховании 
гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных 
средств», на условиях и в по-
рядке, установленном настоя-
щим федеральным законом.

19.09.2014 г. Центральным 
банком РФ утверждено но-
вое Положение о правилах 
обязательного страхования 
гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных 
средств. В соответствии с п.1.5 
нового Положения владелец 
транспортного средства для 
заключения такого договора, 
как и раньше, вправе выбрать 
любого страховщика, осущест-

вляющего обязательное страхо-
вание. При этом страховщик не 
вправе отказать в заключении 
договора ОСАГО.

Однако само по себе принятие 
закона не всегда гарантирует со-
блюдение прав владельцев ав-
томобилей. Как поступить, если 
недобросовестный страхователь 
все-таки отказался заключить до-
говор ОСАГО?

Федеральная антимонополь-
ная служба в информации от 
23.04.2014 г., размещенной на сай-
те http://fas.gov.ru, обращает вни-
мание автовладельцев на то, что 
заявление о заключении договора 
ОСАГО со всеми необходимыми 
документами, может быть направ-
лено посредством ФГУП «Почта 
России» на официальный адрес 
страховщика (филиала страхов-
щика) с уведомлением о вручении 
почтового отправления. Указанное 
уведомление о вручении будет 
являться доказательством получе-
ния страховщиком направленного 
гражданином заявления.

Исходя из положений Граждан-
ского кодекса РФ (ч.1 ст.445) в 
данном случае страховщик, для 
которого в соответствии с ГК РФ 

и иными законами заключение 
договора обязательно, в тече-
ние 30 дней со дня получения 
заявления  должен направить 
заявителю извещение о заклю-
чении или отказе от заключе-
ния договора, либо о заключе-
нии договора на иных условиях 
(протокол разногласий к проекту 
договора).

Таким образом, в случае на-
правления автовладельцем 
страховщику заявления о заклю-
чении с ним договора ОСАГО с 
приложением всех необходимых 
документов, и не направления 
страховщиком в тридцатиднев-
ный срок с даты получения им 
этих документов извещения о 
заключении или отказе от за-
ключения договора, либо о его 
заключении на иных условиях, 
то гражданин вправе обратиться 
с соответствующим заявлением 
с приложением копий заявления 
и уведомления о его вручении в 
ФАС России либо его территори-
альный орган, Банк России, РСА 
и в суд для защиты своих прав и 
интересов.

А. лАрьКов,
помощник прокурора района.

Прокуратура информирует

КАК БОРОТЬСЯ С ОТКАЗАМИ 
ОТ ЗАКЛЮЧЕНИЯ ДОГОВОРА ОСАГО

Пенсионный фонд информирует
Псковичи не торопятся сообщать 

о работодателях, выплачивающих 
«серую» зарплату

С начала года всего несколько жителей региона сообщили о ра-
ботодателях, выплачивающих «серую» зарплату.

В то же время в области достаточно много представителей 
малого и среднего бизнеса, которые уклоняясь от уплаты налогов 
и обязательных платежей, официально выплачивают только часть 
заработной платы, а остальные выплаты не отражают в бухгалтер-
ских документах. 

По словам заместителя управляющего Отделением ПФР по 
Псковской области Натальи Мельниковой, тем самым они лишают 
наемных работников социального пакета, уменьшают сумму стра-
ховых взносов на обязательное пенсионное страхование.

«С января 2015 года, вводится понятие «пенсионные баллы». 
При этом количество баллов напрямую зависит от страховых взно-
сов, которые уплачивает за гражданина работодатель, а значит от 
размера официальной или «белой» зарплаты. Бывают случаи, ког-
да только к выходу на пенсию работник узнает, что работодатель 
делал отчисления по минимуму, – отметила Наталья Мельникова. 
– Поэтому мы рекомендуем знакомиться с выпиской о состоянии 
индивидуального лицевого счета. Сделать это можно, обратившись 
лично в управление или отдел ПФР по месту жительства, либо за-
регистрировавшись на Портале государственных услуг».

В Отделении Пенсионного фонда по Псковской области жите-
ли региона могут оставить анонимное сообщение о факте выплаты 
зарплаты «в конверте». После такого звонка специалисты Пенсион-
ного фонда также сообщают о проблеме налоговой службе и Госу-
дарственной инспекции труда. 

Отметим, что в работе по легализации зарплаты сложно до-
биться положительных результатов без участия самих граждан, и 
призываем всех занять активную позицию в данном вопросе – вы-
бирать работу на предприятиях, где платят «белую» зарплату.

Телефон «горячей линии» 8 (8112) 69-64-08. По нему можно со-
общить о выплате «серой» зарплаты, в том числе анонимно, либо по 
бесплатному телефону горячей линии Отделения ПФР 8-800-775-79-50.
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Храмы… Сколько их было на 
Святой Руси: больших и ма-
лых,  городских и сельских, от-
крытых всякому приходящему 
с верой и надеждой на неоску-
девающую помощь Божию. 

Богат храмами был и город 
Опочка. Только на Опочецком 
крепостном Валу до пожара, 
случившегося в 1774 году, на-
ходилось четыре деревянные 
церкви: Спасо-Преображен-
ская, в честь преподобного 
Сергия Радонежского, святой 
мученицы Параскевы и святых 
апостолов Петра и Павла…  

К началу XX века в Опочке 
было восемь православных 
храмов: Спасо-Преображен-
ский собор (1795 года построй-
ки), Покровская кладбищен-
ская церковь (1804), Успенская 
(1894), Владимирская (до 1855 
г.; приписанная к Успенской), 
Никольская (1807), Лукинская 
и Сергиевская (1769; в одной 
ограде), Троицкая (1815). Из 
них сохранилась лишь одна 
– Покровская. Остальные по-
гибли в 30-50 годы прошлого 
века. Меня заинтересовала 
Лукинская церковь, так как в 
ней находилась икона середи-
ны XVI века «Евангелист Лука, 
пишущий икону Богоматери», 
находящаяся сейчас в экспо-
зиции Псковского историко-
художественного музея-запо-
ведника. 

Увидеть Лукинскую цер-
ковь мы можем только на ста-
рых фотографиях. А предста-
вить ее внутреннее убранство, 
иконостас могут помочь архив-
ные документы. 

Лукинская церковь, дере-
вянная, на каменном фунда-
менте, построена в 1769 году 
на средства опочецкого купца 
первой гильдии Данилы По-
розова. Л.И.Софийский счита-
ет, что она, вероятнее всего, 
была построена вместо той 
церкви, которая «здесь была 
поставлена опочанами вскоре 
после безуспешной осады го-
рода Опочки войсками князя 
Константина Острожского в 
1518 году». О первой церкви 
святого евангелиста Луки чи-
таем у И.П.Бутырского в книге 
«Опыт древней истории горо-
да Опочки» под 1518 годом: 
«Можно не без основания за-
ключить, что около этого вре-
мени, именно по этому случаю 
построены в Опочке церкви: 
св. апостола Фомы… и св. 
евангелиста Луки, которого па-
мять празднуется 18 октября 

– день отступления Константина 
Острожского от Опочки». 

Церковь имела два престо-
ла: во имя святого апостола и 
евангелиста Луки и отдельный 
– во имя Сергия, Радонежского 
чудотворца. В документах на-
чала XX века речь идет и как 
о двух престолах, и как о двух 
церквях. «Зданием как настоя-
щая Лукинская, так и отдельная 
Сергиевская крепки», «храм 
тверд, приличен и в поддержа-
нии не нуждается на долгое вре-
мя», – указывается в большин-
стве документов. 

Зданий, принадлежащих к 
сей церкви, за исключением ка-
менной караулки (сторожки), по-
строенной в 1858 году, не име-
лось. В 1877 году церковь была 
отремонтирована на средства 
церковного старосты – опочец-
кого купца Александра Ильича 
Селюгина, который за свои по-
жертвования на нужды церкви 
получил архипастырское бла-
гословение и благодарность 
Опочецкой городской управы. 
В 1880 году опочецкий помещик 
Петр Москвитин пожертвовал 
капитал в пользу церкви. 

В 1879 году Лукинская цер-
ковь была приписана к Успен-
ской, а по Указу Святейшего 
Синода от 11 декабря 1907 года 
вновь стала самостоятельной. 
Состояла она в 5 классе, в со-
ответствии с которым штат при-
чта: священник, дьячок и поно-
марь. После 1907 года в церкви 
служили священник и псалом-
щик. В 1909 году священник 
получал от казны 300 рублей. 
Пашенной земли и покосов цер-
ковь не имела. 

Приход расстилался от го-
рода в одну сторону на 12-15 
верст, а поперек на 8. На 1789 
год он состоял из 100 дворов, 
в них проживало мужчин 434, 
а всего 1456 душ. В 1914 году 
приход составляли жители го-
рода и 26 деревень, всего 1012 
мужчин и 1011 женщин. Причем 
в деревнях Арапы и Дреча были 
построены деревянные приход-
ские часовни, но прибыли от них 
церкви не было никакой. 

В Лукинской церкви нахо-
дились древние иконы: препо-
добного Сергия, Радонежского 
чудотворца, святого апостола 
Луки, Успения Божией Матери 
и святого мученика Уара. Здесь 
же хранился синодик и рукопис-
ная служба святому апостолу 
Луке.  Церковной утвари, обла-
чения для священнослужите-
лей, книг имелось в достаточ-

ном количестве. 
Закрыли церковь не позднее 

1930-х годов, а в 1941 году, в на-
чале войны, она сгорела. 

По форме Лукинская цер-
ковь представляла собой рас-
пространенный тип зданий в 
русской церковной архитектуре 
XVIII века, в эпоху барокко – 
«восьмерик на четверике» (сруб 
восьмиугольный на четыреху-
гольном – прим. ред.). Двусвет-
ный четверик опочецкого храма 
завершался двумя убывающи-
ми по габаритам восьмериками. 
Поэтому здание имело большую 
высоту при довольно компакт-
ном плане. Такая конструкция 
придает устремленность ввысь 
и динамизм.  

Венчали церковь деревян-
ная глава, обитая белой жестью, 
и покрытый листовым железом 
купол (в конце XVIII века был 
окрашен зеленой краской). Кры-
ша крыта тесом в накладку. Над 
притвором находилась деревян-
ная колокольня, построенная по 
тому же типу – «восьмерик на 
четверике». В конце XIX века на 
колокольне  было пять колоко-
лов, самый большой весил 20 
пудов 24 фунта (это почти 336 
кг – прим. ред.). 

Иконостас в Лукинской церк-
ви был пятирядным. Согласно 
описи 1802 года, сделан он «чи-
стой столярной работы с до-
рожником от части и резьбою и 
карнизом гладким», «…святые 
образа написаны художеством 
живописным». 

Царские врата с резьбой и 
позолотой («гладкие места вы-
золочены, а прочие окрашены 
зеленой краской») с образа-
ми Благовещенья Пресвятой 
Богородицы и архангела Гав-
риила, «внизу оных четыре 
евангелиста в рамах круглых 
позлащенных». В правой сто-
роне иконостаса образа Хри-
ста Спасителя, архистратига 
Михаила и святого апостола 
евангелиста Луки (храмовый 
образ), святителя Иоанна Зла-
тоуста и святой великомучени-
цы Параскевы (в рамах «позла-
щенных»). «По левую сторону 
царских дверей образ Божьей 
Матери с младенцем в раме 
позлащенной. Перед ним пани-
кадило медное висячее с тремя 
цепочками. Подле оного образа 
северные двери, на которых об-
раз архангела Гавриила». И да-
лее – святителя Николая и свя-
того великомученика Власия.

Второй и третий ряды иконо-
стаса занимали иконы с изобра-

жением двунадесятых празд-
ников, над царскими дверьми 
– Господь Саваоф «в раме по-
злащенной круглой». «Сверх 
третьего пояса над образом 
Тайной вечери образ Христа 
Спасителя в раме гладкой по-
злащенной. В оном же поясе по 
правую и по левую сторону 12 
апостолов».

В пятом, праотеческом, ряду 
«…образ Божьей Матери в раме 
гладкой позлащенной. По пра-
вую сторону святой пророк Да-
вид, а по левую святой пророк 
Захария». Завершался иконо-
стас образом Распятия Господ-
ня с предстоящими. 

О внутреннем убранстве в 
описи 1802 года записано: «На-
лой столярной работы, круглый, 
окрашен зеленой краской, на 
котором положен образ святого 
Луки, перед которым прибит же-
лезный подсвечник. Другой налой 
для чтения Евангелия столярной 
работы, на котором одежда крас-
носельской выбойки. Паникадило 
медное среди церкви висящее на 
железной цепи, на котором под-
свечников 24». 

У правого клироса – образ 
Воскресения Христова. За ле-
вым клиросом – еще один образ 
святого евангелиста Луки, «в ки-
оте резном позлащенном». 

Была икона святого апосто-
ла евангелиста Луки и в притво-
ре на левой стороне. 

В книгах и статьях о псков-
ских иконах содержится изо-
бражение и описание иконы 
середины XVI века «Евангелист 
Лука, пишущий икону Богомате-
ри». Там указано на ее проис-
хождение – из церкви еванге-
листа Луки г.Опочки Псковской 
области. В ряде статей сказа-
но, что она являлась храмо-
вой иконой. Не исключено, что 
это та самая древняя икона, 

на которую указывали в сво-
их трудах И.П.Бутырский и 
Л.И.Софийский. Исследова-
тель И.С.Родникова в путево-
дителе по экспозиции «Псков-
ская икона XIV-XVII веков из 
собрания Псковского музея» 
отмечает, что икона «Еван-
гелист Лука, пишущий икону 
Богоматери» – произведение 
редкой иконографии. «На на-
шей иконе, – сообщает она, 
– Лука пишет образ, близкий к 
«Богоматери Иерусалимской». 
Богоматерь позирует стоя, 
легко придерживая младенца 
Христа, задумчиво склонив 
голову... Голова Луки слегка 
повернута: он словно прислу-
шивается к голосу стоящего 
за ним ангела…, энергичным 
жестом благословляющего 
творение. Существует мне-
ние, что искусство Византии 
такой иконографии не знало, а 
если существовали греческие 
памятники с подобным изо-
бражением, то они были край-
не редки. Сочетание деталей в 
иконе уникально…»

Научный паспорт, состав-
ленный сотрудниками Псков-
ского музея, содержит подроб-
ное описание иконы, а также 
информацию: материал – де-
рево, краски;  размер иконы 
– 89x64; техника изготовления 
– живопись. О степени сохран-
ности сказано, что дерево за-
ражено шашелем, имеются 
три продольные трещины, 
ссадины, потемнение олифы, 
утраты левкаса на зажимах. 
Икона была реставрирована 
Ф.А. Каликиным в 1959 году. В 
экспозиции музея с 1972 года.

Уже после выступления на 
краеведческих чтениях иссле-
дование Д.Ефимова было до-
полнено данными, которыми 
поделился искусствовед-архи-
тектор И.И.Лагунин. После за-
крытия Лукинской церкви в ней 
устроили тир ОСОАВИАХИМа, 
затем она была превращена в 
склад. Сюда свезли иконы из 
закрытых церквей, хранили и 
оружие, оставшееся от тира. 
Это предрешило судьбу хра-
ма – он был сожжен при отсту-
плении наших войск из Опоч-
ки. Одна набожная опочанка, 
якобы, перенесла несколько 
старинных икон из Лукинской 
в Покровскую церковь, которая 
продолжала действовать. Ви-
димо, в их числе была и храмо-
вая икона святого евангелиста 
Луки, находящаяся в настоя-
щее время в музее.

В праздничном номере «Красного маяка» (14 октября) 
опубликованы работы юных краеведов, работающих 
под руководством опытных учителей-историков. Район-

ная газета готова и дальше предоставлять 
возможность юным исследователям де-
литься своими открытиями с жителями 
города и района. Сегодня представляем 
новую работу (газетный вариант) вось-
миклассника средней школы №4 Дании-
ла ЕфИМОВА. Вместе с руководителем, 

заслуженным учителем России 
О.С.Григорьевой он постарался 
воссоздать облик стоявшей когда-
то в Опочке Лукинской церкви.

ЛУКИНСКАЯ ЦЕРКОВЬ
В ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО. 

   Краеведение
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КАК 
ИЗБАВИТЬСя 
ОТ ЗАПАХОВ

Полезные
советы

В шкаф, где хранятся пищевые 
припасы, следует ставить неболь-
шой сосуд с измельченным древес-
ным углем. Уголь поглощает все по-
сторонние запахи. Время от времени 
его необходимо менять.

Неприятный запах в шкафу исчез-
нет, если положить туда на бумажке 
молотый кофе.

Специфический запах в ящиках, 
где хранится хлеб, можно устранить, 
если протереть чистой тряпкой, смо-
ченной уксусом, а затем хорошо про-
ветрить.

Затхлый запах в посуде пропада-
ет, если протереть посуду толченым 
древесным углем.

В металлической коробке исчезнет 
неприятный запах, если в ней сжечь 
несколько спичек.

Деревянная посуда легко впитыва-
ет неприятный запах. Для его удале-
ния посуду нужно протереть теплой 
водкой или вымыть горячей водой с 
добавлением уксуса.

Если в фарфоровом чайнике, ко-
торым редко пользуются, появился 
затхлый запах, следует чайник вы-
мыть, вытереть насухо и положить 
на дно кусочек сахара.

Чтобы уничтожить неприятный за-
пах в термосе, достаточно прополо-
скать его водой с уксусом.

Если кухонная посуда пахнет ры-
бой, квашеной капустой или чесно-
ком, ее нужно вымыть теплой водой 
с уксусом (на 2 л воды 2 ст. ложки ук-
суса). Запах рыбы можно уничтожить 
также горячей очень соленой водой.

Рыбный и луковый запах со сково-
роды можно удалить, если насыпать 
на горячую сковороду влажные ли-
сточки спитого чая.

Чтобы устранить из посуды запах 
лука, нужно налить на дно ее 2-3 ст. 
ложки уксуса, поставить на огонь и 
кипятить содержимое 2-3 минуты. 
Затем вымыть посуду порошком для 
посуды или мелким песком с мылом.

Чтобы устранить запах лука с 
ножа, нужно протереть нож расти-
тельным маслом.

Запах лука можно удалить с ме-
таллических столовых приборов, 
протерев их сухой столовой солью.

Чтобы избежать появления запаха 
в холодильнике, внимательно следи-
те за состоянием продуктов в нем. 
Протирайте внутренние поверхности 
влажной губкой, не забывая о рези-
новой прокладке на дверце – она мо-
жет накапливать запахи. На одной из 
полок постоянно держите открытую 
коробку пищевой соды (еще одну – в 
морозильнике), чтобы сода поглоща-
ла запахи. Несколько раз в год заме-
няйте эти коробки.

От неприятного запаха в кухне 
можно избавиться, если прокипятить 
в открытой посуде воду с добавле-
нием уксуса и через несколько ми-

нут помещение проветрить. 
С этой же целью можно 
положить на нагретую 
конфорку корку апель-

сина или лимона либо 
насыпать на горячую 
плиту немного соли.

КАК ПРИДАТЬ мЕТАЛЛИЧЕСКИм 
ПОВЕРХНОСТям ГЛяНЕЦ И БЛЕСК

Многие хозяйки сталкиваются с 
тем, что хромированные кра-
ны, металлические чайники, 

вытяжки, микроволновки со временем 
теряют свой блеск, покрываются не-
эстетичными пятнами и разводами. 
Особенно это касается кранов и ме-
таллических раковин – они чаще всего 
имеют дело с водой, которая при вы-
сыхании оставляет те самые некраси-
вые радужные пятна.

В результате кран, который на при-
лавке магазина выглядит привлекатель-

но и манит своей блестящей поверхно-
стью, на кухне или в ванной превращается 
в предмет, который своим неопрятным ви-
дом не только портит внешний вид поме-
щения, но и заставляет хозяйку ежедневно 
прикладывать массу усилий, чтобы вер-
нуть ему блеск и глянец.

Придать хромированный вид крану 
можно в считанные секунды. Понадобят-
ся только любое жирное масло и неболь-
шая салфетка.

Смачиваем салфетку и протираем 
кран. Все! Кран блестит как новый! Вода 
и мыльные разводы не будут оседать на 
жирную поверхность. Салфетку оставьте 
в укромном уголке и раз в день протирай-
те краны. Ее даже не нужно смачивать 
маслом каждый раз – салфетка будет ра-
ботать еще долго, пока не высохнет.

Теперь мыльница. Ох, уж это мыло – 
налипает, засыхает, образуя неэстетич-
ную мыльную корку. Мыльницу необхо-
димо хорошо вымыть и нанести тонким 
слоем масло. Мыльница блестит, мыло 
не прилипает. Естественно, чтобы эф-
фект держался, протирать ее нужно каж-
дый день. Так можно поступать и с раз-
личными металлическими держателями.

Вытяжка. Постоянно переключая 
кнопки жирными руками, задевается и 
поверхность вокруг них. Используйте 
такой же способ обработки.

И про стекло не забудьте – блестит!
Так, что еще осталось? Хлебопечка, 

микроволновка, чайник... Протираем 
все! Это занимает считанные минуты, а 
в вашем доме навсегда поселятся чи-
стота и блеск.

КАК ОБНОВИТЬ мЕХ ЧЕРНОБУРКИ

Ни для кого не секрет, что совре-
менные дети очень любят кол-
басные изделия. Колбасу они 

едят охотно. И в большинстве своем, 
отдают предпочтение ей, а не куску на-
турального мяса. Если ваше чадо без 
ума от колбасы, то в праздник можно 
сделать из сосисок вот таких забавных 
осьминожек и крабов.  

КАК УДИВИТЬ 
ДЕТЕй ЕДОй

Со временем кончики волосков очень красивого и 
эффектного меха черно-бурой лисы желтеют. От 
этого можно избавиться следующим способом – 

протирать мех ватным тампоном, смоченным в трех-
процентном растворе перекиси водорода. Только де-
лать это нужно 4-5 раз подряд (протерли раз, смочили 
тампон в перекиси и снова протерли). На третьем 
смывании кончики меха уже становятся заметно 
белее. После этой процедуры мех нужно проте-
реть мягкой тканью, обильно смоченной теплой 
водой. 

Этот вариант чистки подходит, только если 
мех слегка пожелтел.

КАК ОБЛЕГЧИТЬ РУЧНУЮ СТИРКУ
Как ни странно, но в наш век вы-

соких технологий еще не у всех 
дома есть стиральная машина-

автомат. А стирка – это дело утоми-
тельное. Предлагаем способ, который 
позволяет облегчить этот труд.

Необходимо купить порошок Тide 
для ручной стирки и пятновыводитель 
ACE OXiMADiC. Есть для белого и 
цветного белья.

На ведро воды взять две горсти по-
рошка и одну – пятновыводителя. За-
мочить в емкости сначала белое белье, 
сверху – цветное (только то, что не ли-
няет!). Оставить так на ночь.

Утром вытащить белье: все чистое, 
белоснежное, пятен нет. Чуть-чуть по-
тереть руками и прополоскать. Отсти-
рывает все на 100% даже в холодной 
воде. 

КАК  ВЫГЛяДЕТЬ  НА  ВСЕ  100, 
ИЛИ  ЧТО  НЕ  НУЖНО  СОЧЕТАТЬ

1. Тёмные ботильоны и светлое платье.
2. Тренч и мини-юбку. 
3. Юбку в пол и трикотаж. 
4. Классический пиджак и джинсы. 
5. Ботфорты и мини-юбку. 
6. Шубу и угги. 
7. Легинсы и трикотажную юбку. 
8. Красные туфли и красную сумку.
9. Кожаную куртку и кеды.
10. Ботильоны и длинную юбку. 
11. Классические брюки и топ с ярким 
принтом. 

12. Туфли-лодочки и любую вещь в 
стиле «милитари». 
13. Галстук и брошь. Выберите что-то 
одно!
14. Чулки и туфли с открытым мысом.
15. Ботильоны и коктейльное платье. 
16. Шейный платок и блузку. 
17. Чулки и мини-юбку. 
18. Угги и спортивные штаны. 
19. Классический жакет и шорты. 
20. Ботильоны и колготки телесного 
цвета.

На даче или тем, у кого в доме 
печки, очень легко испачкать 
одежду смолой. Ее легко можно 

убрать следующим методом – нужно 
намазать пятна сливочным маслом, че-
рез 2-3 часа постирать одежду. Пятен 
от смолы как не бывало! 

КАК УДАЛИТЬ 
ПяТНА ОТ СмОЛЫ


